



17/05/2002 CUMBRE UNIÓN EUROPEA-MERCOSUR

CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DEL PRESIDENTE DE ARGENTINA, EDUARDO DUHALDE, DEL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN EUROPEA, ROMANO PRODI, Y DEL ALTO REPRESENTANTE PARA LA POLÍTICA EXTERIOR Y LA SEGURIDAD DE LA UNIÓN EUROPEA, JAVIER SOLANA, DESPUES DE LA CUMBRE

Madrid, 17-05-2002

Presidente.- Damos cumplimiento a nuestro compromiso, después de la reunión de la Unión Europea con MERCOSUR, de comparecer ante ustedes.

Esta reunión entre la Unión Europea y MERCOSUR se celebra, sin duda, en un momento especialmente oportuno y entre dos grupos de países, Unión Europea y MERCOSUR, que también desean intensificar su cooperación, intensificar en estos momentos su relación desde un punto de vista de lo que es incremento de diálogo político, incremento de cooperación e incremento, por supuesto, también de todo lo que significan los intercambios económicos y comerciales.

Al respecto, para hacer una introducción muy resumida, les quiero decir lo siguiente: primero, las negociaciones entre Unión Europea y MERCOSUR desde el punto de vista político están prácticamente finalizadas, se pueden dar prácticamente por finalizadas; segundo, las conversaciones y las negociaciones de Unión Europea y MERCOSUR desde el punto de vista de la cooperación se pueden dar también prácticamente por finalizadas; y, tercero, hemos acordado que el próximo mes de julio en Brasilia se relanzarán y se retomarán las negociaciones comerciales. Evidentemente, son negociaciones comerciales que deben encaminarse hacia la libertad de comercio, hacia la apertura. Se renegociará, por lo tanto, en Brasilia a partir del próximo mes de julio en el formato habitual de estas reuniones, que es el formato ministerial.

Ésa es la conclusión más importante que les puedo trasladar, efectivamente, de nuestra reunión de la Unión Europea con MERCOSUR, desde el punto de vista de lo que significa esa intensificación del proceso de relaciones.

Desde el punto de vista de la Unión Europea, plantear dos elementos que me parecen significativos y dignos de reseñar: uno es que la Unión Europea expresa su convencimiento en las posibilidades de presente y de futuro de MERCOSUR sobre una

base de una mayor integración económica y un mayor fortalecimiento y desarrollo institucional de MERCOSUR. Nos parece que las dos cuestiones son sumamente relevantes y el progreso de MERCOSUR, tanto desde el punto de vista institucional, como desde el punto de vista de la integración económica, repercutirá de un modo yo creo que muy positivo y muy favorable en las negociaciones encaminadas al libre comercio entre la Unión Europea y MERCOSUR.

En segundo lugar, hemos hablado y he expresado lo que es la opinión, no solamente, por supuesto, del Gobierno de España, que es bien conocida, sino en este caso también de la Unión Europea, respecto a la situación en particular de dificultad que pasa, que atraviesa, Argentina. Le he dicho claramente al Presidente Duhalde que la Unión Europea, toda la Unión Europea, anima y estimula al Gobierno argentino a adoptar todas aquellas medidas que sean útiles y convenientes para la recuperación del país y para la reintegración plena de Argentina con total capacidad en los organismos financieros internacionales. Animamos al Gobierno argentino a adoptar todas las medidas necesarias con la mayor celeridad posible, porque ello redundará en beneficio de la nación argentina y redundará, por supuesto, también en beneficio de la relación de MERCOSUR con la Unión Europea.

Ésta es la introducción y el breve resumen de conclusiones.

Sr. Duhalde.- La tarea que se viene realizando y que seguramente tendrá un impulso muy grande en Brasilia en el mes de julio se hace en el marco de la idea que tiene MERCOSUR de apurar todo lo que sea una integración económica con la Unión Europea; Unión Europea que es una especie de espejo. Todos nosotros sabemos cómo han ido superando las enormes asimetrías que existían hace quince o veinte años, la importancia que ha tenido la Comunidad Europea --hoy Unión Europea-- para que todos los países vayan logrando estándares de vida realmente muy satisfactorios.

Por eso digo que para nosotros es un verdadero espejo, teniendo en cuenta también las raíces culturales, las raíces de nuestro pueblo, que están íntimamente ligadas, no sólo a España, sino al resto de los países de Europa.

Por lo tanto, simplemente para luego preguntar los periodistas, expresar en nombre de MERCOSUR la enorme satisfacción por ver cómo avanzamos en este proceso, que no será corto, naturalmente; que tendrá muchas reuniones; que tendrá, por supuesto, momentos en que avancemos más rápido y otros en que nos detengamos. Pero estamos seguros de que en pocos años lograremos la ansiada integración.

Sr. Prodi.- Tengo muy poco que añadir, sólo que habíamos asumido un compromiso como Comisión de acelerar al máximo el diálogo y las negociaciones entre la Unión Europea y MERCOSUR. La señal que lanzamos hoy es muy significativa y en julio continuaremos.

Como saben ustedes, se habían logrado progresos en el diálogo político y en la cooperación entre MERCOSUR y la Unión Europea, y el problema que debe ser enérgicamente afrontado a partir del mes de julio en Brasilia será, sobre todo, el de la negociación comercial. Será necesario que realicemos progresos en todos los ámbitos de este capítulo, incluido también la problemática de las ofertas respectivas de las tarifas y

de los acuerdos sectoriales en varios terrenos, como el veterinario, el sanitario, el vitivinícola, el de los licores, etcétera.

Será un tipo de negociación realizado, como ha dicho el Presidente Aznar, según el formato tradicional, pero de forma concreta dirigido y centrado en los temas precisos. Esperemos que podamos conseguir conclusiones en breve. El acuerdo de Chile ha sido un buen ejemplo. Trabajamos en la dirección correcta.

Sr. Solana.- Nada más que estaremos en julio en Brasilia.

P.- Señor Presidente Aznar, le quería decir también que a los que somos parte de los países miembros del MERCOSUR nos da la impresión de que ésta es la Cumbre de Chile. Queremos saber entonces dos cosas: por un lado, ¿por qué los países europeos no aceptaron poner una fecha para el término de las negociaciones de un Acuerdo de Libre Comercio con MERCOSUR? Segundo, si ese relanzamiento que se va a hacer en Brasilia va a implicar la negociación, por fin, sobre el tema de subsidios europeos a la producción agropecuaria.

Presidente.- A mí me parece, sin duda, que es una manifestación relevante el hecho de decir: en el mes de julio comienza una ronda importante a nivel ministerial con MERCOSUR. A mí eso me parece, sin duda, muy importante y ése es un compromiso que quiero significar.

Todos los elementos que tengan que plantearse en la negociación serán planteados encima de la mesa y, por lo tanto, serán tratados. Sabemos que tenemos temas difíciles que resolver, pero lo importante es que manifestamos una disposición muy clara de hacerlo a partir del próximo mes de julio.

Se trata, por lo tanto, de comenzar en eso y no se trata, efectivamente, de tener en este momento una fecha. La duración de la misma dependerá de los factores fundamentales de la negociación. Esperamos, en mi opinión, que sea lo más rápidamente posible, lo más breve posible; pero tiene esto, como todo, sus dificultades, como ha dicho el propio Presidente Eduardo Duhalde.

Segundo, la Declaración que hemos firmado y el Acuerdo que se ha llegado con Chile es un estímulo para todos, no es justamente lo contrario; es un estímulo para todos. Del mismo modo que el Acuerdo con México fue un estímulo para lograr otras iniciativas y de esas iniciativas de México ha surgido el Acuerdo con Chile más perfeccionado, en este momento el Acuerdo con Chile es un estímulo para seguir avanzando en este caso en algo que la Unión Europea tiene muy decidido, que es el avance con MERCOSUR. Si no lo tuviese decidido o si tuviese otras dudas al respecto, no hubiese adoptado la decisión de comenzar un relanzamiento fuerte de la negociación en el mes de julio.

Por lo tanto, relanzamos ese proceso con la mayor decisión de llegar a conclusiones en unas negociaciones que, sin duda, requerirán su tiempo y hay que llevar a cabo a buen término, con la debida competencia y, naturalmente, para llegar a un final positivo para todos.

P.- Mi pregunta es para el Presidente Duhalde. Me gustaría saber si en el tiempo que ha estado usted aquí, en España, ha recibido garantías de los grandes banqueros y de las

grandes empresas españolas establecidas en su país de que van a mantener las inversiones a pesar de la crisis.

Sr. Duhalde.- No he recibido garantías ni he pedido garantías. Simplemente, he estado reunido hasta este momento sólo con el banquero señor Botín, quien me ha expresado el deseo de la institución que representa de permanecer en el país aún sabiendo que, dada la crisis que atraviesa Argentina, es muy posible que por algunos años no obtengan ganancias.

Quiero decirles que, en general, los empresarios que se han radicado en Argentina, que han invertido en Argentina, saben que esta crisis, esta recesión, que lleva ya cuatro años, no puede seguir eternamente y que hay una gran oportunidad de negocios en Argentina, inclusive en estos momentos.

Pero no he tenido todavía contacto con otros empresarios; sí lo ha tenido el señor Canciller y en el día de hoy el Ministro de Economía de la nación argentina.

P.- Señor Presidente del Gobierno español, ¿cree usted que ya están dadas las condiciones para acudir en la asistencia de Argentina? Además, agregarle si está conforme con el punto 18 de la Declaración de Madrid aprobada hoy.

Presidente.- Empezando por el final, le diré que no me sé la Declaración de memoria, para qué le voy a decir a usted lo contrario. Pero, si alguien me ilustra sobre ese punto 18, le diré si estoy o no de acuerdo. Me parece que voy a estar de acuerdo porque, si no, no hubiésemos aprobado la Declaración.

P.- ¿Está de acuerdo en cuanto a la suficiencia de ese punto, en el cual se plantea el apoyo de la Comunidad Internacional agrupada en esta reunión hacia el avance de las tratativas de la Argentina con los organismos multilaterales de crédito?

Presidente.- Claro que estoy de acuerdo en el contenido de la Declaración; pero le quiero hablar muy sinceramente y especialmente como amigo de Argentina, y lo saben muy bien ustedes y lo sabe muy bien, especialmente, el Presidente Eduardo Duhalde.

Yo deseo que se produzcan todas las circunstancias que permitan un acuerdo lo más rápidamente posible entre Argentina y el Fondo Monetario Internacional; lo deseo y lo deseo porque es, en mi opinión, absolutamente imprescindible. Lo digo francamente: en mi opinión, el futuro de Argentina pasa, en gran medida, por acordar con el Fondo Monetario Internacional, y es por eso por lo que le hemos invitado y estimulado al Presidente argentino, Eduardo Duhalde, para que el Gobierno argentino adopte sin tardanza todas aquellas medidas que lleven rápidamente a un acuerdo con el Fondo.

Eso es la reintegración de Argentina desde el punto de vista de lo que es el funcionamiento ordinario de las instituciones internacionales y, por lo tanto, el que no continúe un proceso de alejamiento de Argentina de la normalidad económica, de las instituciones financieras y de lo que puede ser la recuperación de un camino de prosperidad.

Hay una decisión política y hay una voluntad política que tiene que manifestar el Gobierno argentino, el cual, para tomar esas decisiones, cuenta no solamente con el

respaldo del Gobierno de España, sino de toda la Unión Europea. Le animamos al Gobierno argentino a tomar las decisiones que fundamenten un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional.

Segundo, creemos que el futuro de Argentina pasa justamente por ahí. Son decisiones difíciles, son decisiones dolorosas; pero, en nuestra opinión, todavía más difícil y todavía más doloroso podrá ser abrirse un camino en virtud del cual no se produzca esa reintegración de Argentina, sino que se produzca un alejamiento de Argentina. Por ahí, en mi opinión, lo digo claramente como gobernante y como amigo de Argentina, no encontrará Argentina la solución a la situación actual.

P.- Para el Presidente Duhalde. Señor Presidente, ¿cuándo piensa usted que estarán dadas las condiciones a que hacía mención el doctor Aznar?

Sr. Duhalde.- Estamos avanzando muy rápidamente. Es una concertación parlamentaria que está avanzando, básicamente, en las dos leyes que la Comunidad Internacional le está solicitando a Argentina para tener leyes estándar con el resto de los países del mundo.

En cuanto al acuerdo con las provincias, que es uno de los puntos a que nos hemos obligado, está avanzando muy rápidamente. Están, prácticamente, todas las provincias argentinas ya en curso de firmar el Acuerdo. Así que creo que en poco tiempo, que no pasará de mediados o primera semana del mes de junio, estaremos concluyendo las precondiciones que nos han sido solicitadas por los organismos internacionales.

P.- Señor Aznar, la Declaración final tiene un punto de apoyo a Argentina, tiene un punto sobre Colombia. ¿Por qué no incluyó uno sobre Venezuela? ¿Se consideró innecesario?

Presidente.- La Declaración aprobada es la Declaración aprobada por todos y, en consecuencia, todos hemos manifestado claramente, y se manifiestan en esa Declaración, los elementos básicos de soporte a los procesos institucionales, a la legalidad constitucional, etc., etc. Por lo tanto, no hace falta en ese sentido, en mi opinión, ser más expresivo, porque está claramente recogido en el texto.

Muchas gracias a todos y muy buenas tardes.